

DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ

DEL JUEVES 15 DE JUNIO DE 1809.

San Vito, Modesto y Crescencia Martires.

El Jubileo de las XL Horas está en la Iglesia de San Felipe Neri, Se manifiesta à las cinco y media de la mañana y se oculta à las siete de la tarde.

Afecciones Astronómicas de hoy.

Sale el Sol à las 4 h. 45' 38" y se pone à las 7 h. 14' 22"

Debe señalar el Relox al punto del medio dia las 11 h. 59' 56"

Disminuye la Equacion 12" 8" Lugar del Sol en la Ecliptica 02 S. 23° 53' 44" Idem en la Equinocial en tiempo 05 h. 33' 24"

Es el 3 de las Luna. Sale à las 6 h. 44' mañ. y se pone à las 8 h. 59' noch.

Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del trocadero.

Prim. alta à las 3 h. 9' mad. | Seg. alta à las 3 h. 28' tarde.

Prim. baxa à las 9 h. 18' mañ. | Seg. baxa à la 9 h. 37' noch.

Quartel general de Tarcagona 25 de Mayo.

EL Excmo. Señor Comandante General Marques de Coupigny, acaba de recibir avisos de las ventajas recién adquiridas por nuestras armas à las orillas del Cinca. El enemigo situado en Albalate y estrechado por los quatrocientos hombres en Alfantea por Don Pedro Perena, y por la fuerzas remitidas à Fra-

ga por el Brigadier Don Josef Casimiro Lavallo, Gobernador de Lérida, quiso retirarse dirigiendo su marcha por la espalda de Monzon à Vinéfar, San Esteban y Fons. Perena siguió exáctamente la retaguardia y los Coroneles Don Juan Baget, y Don Fr. Theobaldo Rodriguez, se trasladaron à Fons antes que el enemigo llegase à aquel punto. Luego que lo divisaron, intimaron la rendicion por medio de una carta, de que es copia la adjunta, pero el Comandante de los franceses recibió al Parlamentario à balazos, contra todos los estilos de la guerra. Su temeridad le costó la vida, pues acometidas las tropas francesas por las nuestras con el mayor valor, fueron arrollados los contrarios en todos sus puntos, arrojándose al rio gran porcion de ellos, de los quales se ahogaron mas de doscientos. La pérdida de los franceses asciende à mil trescientos hombres, la mayor parte de sus mejores granaderos, entre los quales se cuentan diez y nueve oficiales y quatrocientos ochenta y nueve soldados, que han entrado ya en la plaza de Lérida. La caballería enemiga ha perecido ahogada, y la que ha quedado se halla aislada y perseguida: igual muerte tuvo el Comandante de la division, que era grande oficial de la legion de honor; y finalmente la derrota ha sido completa, portándose en la accion con la mayor bizzarria los oficiales, soldados y paisanos, los quales dicen los referidos Coroneles, manifiestan mas patriotismo que algunos ricos y varones de letras. El Comandante de artillería Don Francisco Costa, dirigió sus fuegos en Fons con el mayor acierto y vivacidad.

Copia de la intimacion que acompaña el anterior parte.
 Señores Comandantes de las tropas francesas = Los Coroneles y Gefes de las divisiones que están à vuestra vista os hacen saber vuestra crítica situacion: cinco mil hombres os atacan: el paisanage sobre las armas: las barcas del rio inutilizadas: la division de Blake en movimiento sobre el Aragon: mil hombres de la plaza de Lérida en observacion, y destituido de todo auxilio: el noble carácter Español, deseoso de evitar la efusion de sangre, os hace ver que toda resistencia será inútil, y que si en el perentorio término de media hora no rendís las armas, experimentareis los furors de la tropa Española, y hecho, disfrutareis de la benignidad que nos es característica, qual se ha verificado con el Capitan des Voltigeurs, y Abdijon, y

su tropa. Recibid Señor Comandante, los respetos de nuestra consideracion. Fons veinte de Mayo de mil ochocientos nueve = El Coronel Perena. = El Coronel Baget. = El Coronel honorario Rodriguez. = Manuel Gonzalez, Comandante. = Señor Comandante de las tropas francesas.

(Gaz. Milit. Polit. del Princip. de Cataluña)

Lisboa 30 de Mayo.

Los movimientos de Sout en Oporto con un ejército de diez y ocho mil hombres eran vacilantes, pues ni trató de defenderse, ni de retirarse à tiempo. Si hubiera querido retirarse tres dias antes ¿quién hubiera impedido que lo hubiese hecho à su salvo con todas las riquezas, artillería y caballería por alguno de los caminos que tenia libres à su retaguardia? Parecia, pues, que se queria defender, y así se creyó. En este caso nuestra pérdida hubiera sido mas considerable, pero él no hubiera podido escapar sin mucho trabajo. En los dias diez y once perdió desde el Pinheiro hasta Grijó ademas de muchos muertos, ciento diez y seis prisioneros, y la division de Loison habia perdido ciento y diez hombres entre muertos y heridos, cerca de Mezaonfrío. El espíritu vacilante é irresuelto de Sout conoció entónces, pero tarde, que no podia resistir. El dia doce se pasó al Duzro, y perdieron en este dia de tres à quatrocientos hombres, y otros tantos prisioneros, sin contar los enfermos que quedaron en los hospitales. En el mismo dia la division de Silveira batia la de Loison en el camino de Gateaens hasta Amarantes, persiguiendo constantemente à los enemigos con la bayoneta, causándoles bastante pérdida.

Los franceses huyeron de Oporto y abandonaron su artillería y muchos bagages junto à Peñafiel para caminar mas à la ligera. Sin embargo, el ejército combinado alcanzó su retaguardia en Salamonde, hizo en ella mucho destrozo y se cogieron trescientos prisioneros. Desde allí hasta Montealegre la fuga fue sumamente rápida y desordenada: el puente de Mizarera, por ser muy estrecho, no daba suficiente lugar al paso de las tropas; muchas se arrojaron al rio, que habia crecido con las lluvias impetuosas de los dias anteriores. La caballería se arruinaba por las montañas fragosas; pero los franceses para evitar que los caballos cayesen en nuestras manos, mataban à los que se

despeaban ó cansaban. Las márgenes del Cabado y de Caldo se hallaban cubiertas de cadáveres humanos y de caballos, y en los caminos se encontraban à cada paso enfermos, estropeados, fusiles, mochilas, maletas, y algunos caballos vivos que han recogido nuestras tropas.

Los franceses fueron perseguidos hasta Alhariz en Galicia. Pocos exemplos habrá de un destrozo igual al que han sufrido, sin que se haya dado una batalla campal. Nos hemos apoderado de su artillería, de su caja militar y de todos los bagages: su caballería ha quedado reducida à ménos de la tercera parte: la infantería iba casi desprovista de municiones, el cansancio y el hambre harán que enferme una parte de sus soldados, y el país exhausto y sublevado de la Galicia no es el mas à propósito para suministrarle los recursos que necesita. Tal ha sido el resultado de la expedición de Soult en Portugal, y tal su conquista de Lisboa tan decantada en los Monitores y en las gazetas francesas de estos últimos meses.

(*Diario de Badajoz.*)

NOTICIAS PARTICULARES DE CADIZ.

Cádiz 14 de Junio de 1809.

Vs. Rs. Sebpre. 54. Mayo 55. Enero 56.

DIVERSION PUBLICA. = TEATRO.

En el Coliseo de esta Ciudad se executará la funcion siguiente:

Se dará principio con la Comedia en tres actos titulada: *El Zeloso y la Tonta.* Seguirá un Intermedio de Música; y se dará fin con un divertido Saynete.

A LAS OCHO.

CON REAL PERMISO.

Por Don Nicolas Gomez de Requena, Impresor del Gobierno,
Plazuela de las Tablas.